

## Sports d'hiver

# Le Musée du ski ouvre ses portes dans les Franches-Montagnes

Unique en Suisse, la collection de Laurent Donzé a mené à la création d'une institution dans le hameau jurassien du Boéchet. Visite.

Joel Espi

Ça sent le bois frais, dans ce qui était la gare du Boéchet, dans les Franches-Montagnes. Mais il règne dans ce bâtiment transformé en Musée du ski une ambiance résolument moderne. Imaginée en 2017, cette institution unique en Suisse a ouvert ses portes au public ce week-end.

Pour le plus grand bonheur de Laurent Donzé, cheville ouvrière de ce projet. Ce professeur de chimie à la retraite a passé plus de quarante ans à récolter des paires de skis, des bâtons, des chaussures, des casques ou encore des produits de fartage. Une collection qui a suffi, à elle seule, à remplir ce lieu d'exposition flambant neuf.

## Des milliers d'histoires

Au fil des ans, l'intermittent pédagogique à la voix douce a accumulé un savoir encyclopédique sur la pratique du ski. Toutes ces acquisitions, il les voit comme un trésor de mémoire. «Je n'ai pas de pièce préférée, elles sont toutes comme les maillons d'une même chaîne», raconte Laurent Donzé, désormais mué en conservateur de musée.

Suivre l'histoire de cette collection, c'est découvrir la façon dont le ski a vécu quantité de révolutions au fil des décennies. Et c'est d'abord apprendre que le ski n'a pas d'origine définie, mais a évolué au fil des besoins, jusqu'à connaître cette formidable explosion à la fin des années 60.

«J'ai commencé à collectionner dans les années 70, lorsque les skis de fond sont passés du bois au plastique. J'ai alors eu l'idée d'en garder quelques-uns, car les modèles changeaient chaque année», raconte ce passionné de ski de fond. Enfant, le Jurassien devait lui-même enfiler les lattes pour se rendre à l'école.



Présenté à la presse mardi, le Musée suisse du ski ouvre ses portes au public ce week-end. En bas à dr., le créateur du musée, Laurent Donzé.

KEYSTONE/LAURENT GILLIERON, DR



Durant plusieurs décennies, il a accumulé ses pièces dans une grange du hameau franc-montagnard. Durant tout ce temps, il n'a compté ni les dépenses ni les kilomètres. Sa récompense? Des histoires en pagaille au sujet de chaque lanière de cuir, de fixation ou de boîte de fartage. «Récolter 3000 paires de skis, c'est aussi rencontrer des milliers de personnes.»

Parmi la plus émouvante, celle avec Max Müller. Dans les années 80, il lui avait fait don des skis de fond avec lesquels il avait participé aux Jeux olympiques de 1948. Trente ans plus tard, à l'occasion d'une exposition, l'athlète, alors centenaire, a retrouvé ces lattes chargées d'histoire. «Il a passé une heure et de-

mie à les regarder, à les sentir, tu pouvais lire dans ses yeux qu'il revoyait défiler toute sa vie, c'était vraiment touchant.»

En 2007, la vie de Laurent Donzé allait prendre un nouveau tournant. Un couple de chaque lanière de cuir, de fixation ou de boîte de fartage. «Récolter 3000 paires de skis, c'est aussi rencontrer des milliers de personnes.»

Un vertige, pour celui qui était alors formateur d'enseignant de chimie dans toute la Suisse romande. «Le fossé me semblait tellement grand, lorsque j'ai eu la nouvelle, je n'ai pas dormi pendant deux jours»,

confie-t-il. Et puis la machine s'est mise en marche.

## Un immense défi

Entre les lourdeurs administratives, les défis techniques - comme le rehaussement du toit - et le Covid, tout a été temps. Ce qui n'a pas empêché le Jurassien de se lancer à corps perdu dans le projet. «J'ai notamment pris quelques cours de muséologie. Je me suis également rendu en Amérique du Nord pour voir ce qui se faisait pour des lieux similaires.» Il y a deux mois, il a même fini par emménager lui-même dans l'ancienne gare.

À l'intérieur, tout a été pensé, conceptualisé. Des flots blancs sur lesquels sont juchés les équipements sportifs constituent autant

de postes illustrant une époque, une tendance, une thématique. «Le premier étage est une photographie de l'année 2023 et raconte comment on skie de nos jours», raconte le spécialiste.

Ski de fond, saut ou freestyle, le matériel peut s'observer de (très) près. Le conservateur a même pu bénéficier de dons prestigieux de la part d'athlètes, que Laurent Donzé égraine: «Marco Odermatt, Corinne Suter, Killian Peier...» Il y a aussi, au deuxième étage, la paire avec laquelle Didier Cuche a remporté «sa» descente de Kitzbühel en 2010.

C'est justement dans la salle du haut que se retrace l'histoire du ski. Des lattes en bois servant à se déplacer, aux expérimentations des années 80-90, comme les bigfoot, le monoski ou le squalo, cette planche de surf pointue. On peut y voir également l'engouement pour le ski de fond dès la fin des années 60.

Mises en valeur également, quelques expérimentations malheureuses ou maladroites, comme les skis pliables ou les lattes à chenilles - une invention jurassienne.

## Musée suisse du ski

Le Boéchet 12, Les Bois.

Ouvert: mercredi et vendredi: 14h - 17h, samedi et dimanche: 11h - 18h

## Saint-Gall

### L'enquête sur les abus pourrait être rouverte

Le Ministère public saint-gallois examine la possibilité de rouvrir une enquête concernant l'école privée chrétienne fondée par Jürg Läderach à Kaltbrunn après les accusations de maltraitance portées dans un récent reportage de la télévision allemande. Les nouveaux éléments révélés pourraient changer la donne. «En les examinant, nous pourrions être amenés à enquêter sans délai sur de nouveaux faits pouvant être donnés par des victimes qui seraient prêtes à témoigner», a déclaré un porte-parole du Ministère public, commentant une information du magazine «Der Beobachter». **ATS**

## Valais

### La justice acquitte des parents antimasques

Le Tribunal cantonal du Valais a libéré des parents des amendes qui leur avaient été infligées pour avoir refusé d'envoyer leurs enfants en classe en raison du port du masque durant une vague de contamination de Covid-19. Le Canton pourrait faire recours au TF. «C'est une grande victoire pour la liberté et pour le bien-être des enfants», s'est réjoui vendredi dans un communiqué le Collectif Parents Valaisans. Le collectif a soutenu certains recourants durant la procédure. Les parents en question avaient été condamnés à une amende de 600 francs par l'inspecteur scolaire et avaient fait recours. **ATS**

## Météo

### 2023: le mois de septembre le plus chaud depuis 1866

La Suisse a connu de loin son mois de septembre le plus chaud depuis le début des mesures en 1864, selon MétéoSuisse. Des records ont été battus localement la limite du 0 degré a atteint les sommets et les vendanges ont commencé trois semaines plus tôt. Le mois a atteint une moyenne nationale de 14,2 °C, soit 3,8 °C de plus que la norme de la période 1991-2020, a indiqué vendredi l'Office fédéral de météorologie et de climatologie (MétéoSuisse) sur son blog. Le précédent record mesuré en septembre était de 13,3 °C et remontait à 1961.

**ATS**

PUBLICITÉ

## RENCONTRE AVEC ALAIN BERSSET

Ouvert à toutes et tous!

Échanges et discussions avec le Président de la Confédération

Samedi 7 octobre, de 14h à 15h



## Le Conseil fédéral est opposé à l'initiative sur les crèches

### Berne

Pour les sept Sages, les coûts supplémentaires de ce projet d'accueil extrafamilial généralisé se chiffrent en milliards de francs.

L'initiative sur les crèches grèverait lourdement les finances de la Confédération, c'est pourquoi le Conseil fédéral y est opposé. Il propose vendredi au parle-

ture d'accueil extrascolaire ou parascolaire.

La contribution des parents doit être échelonnée en fonction du salaire, tout en la limitant à 10% du revenu familial au maximum. Le texte vise encore à améliorer les salaires et les conditions de travail du personnel travaillant dans les structures d'accueil extrafamilial.

### Coûts en milliards

Les coûts devraient être suppor-

ter que c'est aux cantons de développer l'accueil extrafamilial.

La Confédération verse depuis vingt ans des contributions financières en faveur de la création de nouvelles places d'accueil. Depuis 2018, elle peut aussi soutenir financièrement les cantons et les communes qui diminuent les coûts facturés aux parents pour l'accueil extrafamilial.

Avec une offre plus grande, les femmes en particulier n'auraient pas besoin d'abandonner tout ou partie de leur travail. Cela permettrait de pallier la pénurie de main-d'œuvre qualifiée.

### Déjà débattu au parlement

Le sujet est déjà débattu au parlement. Le National a approuvé un projet visant à pérenniser le soutien fédéral à l'accueil extrafamilial. Les parents devr-